

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes. Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre. Extranjero y Ultramar, diez id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales. Número suelto, cinco céntimos. Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

Dios y Sueros.

A LOS EMIGRANTES.

No ha muchos dias, dábamos la voz de alerta á nuestros queridos compaisanos para que no se dejasen seducir de las falsas promesas que seguramente habrán de hacerles los encargados de cumplimentar y llevar á efecto el proyecto del gobierno de la República Argentina, que se propone contratar en cierto numero de años la inmigracion de diez á quince mil vascongados.

Ignoramos si en nuestras montañas han comenzado las gestiones encaminadas á la realizacion de semejante pensamiento. En cambio sabemos que agentes bien pagados realizan en la parte alta de Navarra su odiosa mision de reclutar incautos para trasportarlos á Chile. Y lo peor es que, segun nuestros informes, las predicaciones é intrigas de esos enganchadores producen el efecto que ellos apetecen y que nosotros queremos y debemos, en lo posible, evitar á todo trance.

Se nos asegura que en estos mismos dias se disponen á abandonar ó han abandonado ya el hogar doméstico varias jóvenes, y que familias enteras dejan el país en que nacieron, para trasladarse á Chile, donde esperan aquellas encontrar fácilmente colocacion envidiable y estas convertirse desde el momento en que pisen aquel lejano suelo en propietarios que solo tendrán que hacer para proporcionarse una situacion desahogada y hasta envidiable, cultivar los terrenos de que tomarán posesion á su llegada.

Cuánta compasion nos merecen esas desgraciadas jóvenes y esas familias ilusas, no necesitamos decirlo. Quisiéramos que ántes de embarcarse oyeran la voz amiga que les dirigimos porque quizá sirviera para que cayendo de sus ojos la venda que los cubre, vieran que han sido infamemente engañadas. Si esto no conseguimos, tal vez nuestros avisos lleguen á tiempo para evitar la seducción de otras que estén en peligro de caer en el lazo que les tienden esos infames traficantes de blancos. A los vascongados que hayan tenido la desgracia de prestar atencion á los contratistas de emigracion y á todos los demás que se hallen en peligro de recibir la visita de los mismos, dirigimos estas líneas, sintiendo que por apresurarnos á dirigirles nuestra voz desinteresada y amiga, nos falte tiem-

po para presentarles el cuadro fiel y exacto de la situacion actual de la república chilena.

Sin embargo, nos dirigimos á católicos y creemos que para darles una idea de cómo se halla aquel país, bastará ponerles á la vista la situacion religiosa de Chile. Al fin y al cabo en un país en que se persigue al Catolicismo, nada bueno pueden esperar los católicos habitantes de las montañas vascas.

A la vista tenemos una carta de Santiago de Chile, publicada no hace un mes por un diario madrileño y en ella se examina un proyecto del gobierno, á estas horas ley aprobada por el senado, sobre secularizacion de cementerios. Esto ya se ve que ataca las creencias religiosas de los vascongados que emigran á aquel país; pero oigan lo que en esta carta se dice:

«Con el proyecto del Gobierno se oprime la conciencia religiosa, puesto que se la obliga á aceptar una disposicion legal que ella juzga mala, á saber: la comunidad en la tumba de todos los cultos y de todos los errores doctrinales. Se obliga á los católicos á reunirse en el sepulcro con todos aquellos con quienes vivieron separados por sus creencias y su culto; lo que les vale tanto como obligarlos por una ley á concurrir á las lóginas masónicas ó á ir á adorar á Dios en un templo protestante ó en una mezquita musulmana. El cementerio bendito es para los católicos el templo de los muertos; pero cuando deja de ser bendito, se convierte, para los efectos de la sepultura, en un sitio tan inaccesible como lo es para lo vivos una mezquita ó una lógia.

Con el proyecto del Gobierno se ataca además la libertad del culto católico, poniendo á la Iglesia, en el caso de no poder ejercerlo, en el lugar que ha consagrado con sus bendiciones para que sea digna morada de sus hijos difuntos. Las disposiciones canónicas prohiben todo acto de culto en cementerios profanados; y á los ojos de la Iglesia son profanos los cementerios comunes. De modo que una vez profanados los cementerios actuales, cesará en ellos todo acto de culto público, como son la celebracion de los misterios del altar y las plegarias por los difuntos. Y esto, que es irritante é injusto porque inhabilita para el ejercicio de un derecho indisputable ó para la práctica de una santa libertad, es odioso hasta el extremo si se considera que se atropella en los católicos un derecho y libertad que se respeta en los protestantes. Los protestantes tienen en Chile cementerios propios y especiales en los que no se sepultan sino los que pertenecen á su comunión religiosa, y el Estado liberal los deja en tranquila posesion de este derecho sin intentar obligarlos á sepultar en ellos ni á libre-pensadores, ni á católicos, ni á judíos.

«El mismo proyecto, tal como ha sido aprobado por el Senado, coloca á los católicos de esta república en la dura alternativa ó de renunciar á sus creencias ó de emigrar de los actuales cementerios. Los que no pueden optar por el segundo término de esta disyuntiva se ven obligados á soportar injusta y atentatoria violencia en sus opiniones religiosas; y por lo tanto los liberales se constituyen en audaces tiranos, por cuanto impiden á un gran número obrar conforme á sus creencias. Apoderándose de los cementerios dicen á los católicos: si creéis que estos lugares son inadecuados para recibir vuestros cadáveres, renunciad á vuestras creencias y aceptad las nuestras»

En vista de este estado de cosas, el excelente periódico El Estandarte Católico, de la capital de Chile publicó una invitacion á los católicos de Santiago para que asistieran á un meeting popular, á fin de ponerse de acuerdo en los medios de contrarrestar el inicuo proyecto del gobierno.

El meeting se celebró el día 8 de Julio último, asistiendo á él cerca de 5000 personas y adoptándose por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Protectar enérgicamente contra las pretensiones reaccionarias del ministro del Interior, manifestadas en el Congreso, en orden á declarar comunes los cementerios existentes, é impedir la fundacion de cementerios católicos.

2.º Dar un voto de aplauso á los senadores y diputados que, en materia de cementerios, han defendido el orden legal existente, respetuoso de la creencia religiosa, y un voto de aliento á los que defienden la libertad de cementerios.

3.º Trabajar por todos los medios que estén á su alcance para exigir el respeto de sus creencias y ejercer sus derechos con toda la amplitud que reclaman su culto y su conciencia respecto de cementerios.

4.º Nombrar una comision para que haga prácticos los propositos manifestados, los ponga en comunicacion á las provincias y convoque á los presentes en las circunstancias y para los fines que crea convenientes.»

A pesar de todo esto y de los esfuerzos laudables que posteriormente han hecho los católicos de Chile, el gobierno lleva adelante su proyecto, el cual como ya hemos dicho, es una ley del Estado, viéndose en consecuencia El Estandarte Católico obligado á hacer constar que «el gobierno, que gasta toda clase de deferencias con los protestantes, sólo se ensaña con los católicos» y resultando exacto y probado hasta la evidencia que, como decia el autor de la carta ántes citada, allí mientras se deja libertad perfecta á los falsos cultos, sólo se impone cadenas á los que profesan

el único verdadero, y que para el gobierno de Chile los católicos son párias y los incrédulos protestantes y los masones son los únicos dignos de los beneficios de la libertad, los únicos cuyo derecho le merece respeto.

Para no molestar más la atencion de los lectores relutando tamañas injusticias, vamos á poner fin á este ya largo escrito copiando algunos párrafos de La Libertad Católica, periódico de aquella república:

«Hoy, Chile está dividido en dos campos, de los que el uno (el incrédulo) hace al otro guerra cruda y sin cuartel. Algunos incrédulos, llámense con el nombre político que quieran, atacan en Chile á sus conciudadanos, á los que vivimos á su lado, procurando arrebatarnos la fé, la tranquilidad y nuestras esperanzas inmortales.

Desde luego nos arrebatan los consuelos de una tumba sagrada. No podeis reposar, vosotros ni los vuestros (nos dicen) en un suelo bendito. En el momento que loreis la pérdida de vuestros deudos mas queridos, nosotros agregaremos un nuevo dolor á vuestros corazones; abriremos una llaga en lo profundo de vuestra alma, obligándoos á sepultar esos restos sin preces ni bendicion, como á restos de irracionales.

Todavía no nos basta con ese dolor. Profanaremos lo más santo y respetable que existe en la sociedad humana: el matrimonio. Usurparemos las funciones del Sacerdote, ampararemos el crimen y tributaremos al concubinato el honor que se debe al Sacramento. Así heriremos á un tiempo la Religion y la familia, nos burlaremos de Dios y afrentaremos el honor de la mujer. Y á esa parodia sacrilega de un Sacramento la llamaremos matrimonio civil.

¿Está ya satisfecho el furor anti-católico de esos malos chilenos? Todavía nó. Cuando hayan profanado los sepulcros y deshonrado el hogar de los cristianos, estarán en la mitad del camino. Quieren descristianizar la sociedad, quieren borrar el culto que se tributa á Dios á nombre de la nacion, quieren que Chile sea un pueblo ateo. Y á esa apostasia social dan el nombre mentiroso de separacion de la Iglesia y del Estado.»

Hé ahí la situacion religiosa de Chile. Aquí vienen como anillo al dedo aquellas palabras del poeta latino: ab uno disce omnes. Si eso sucede en materia de religion, no será aventurado decir que ni ahora ni en mucho tiempo tendrá nada de apreciable la situacion política y social de aquella república.

Y pensar que nuestros honrados y religiosos montañeses abandonan la paz y tranquilidad que en su país natal disfrutaban y los goces incomparables del hogar doméstico, creyendo encontrar mejor situacion en un país cuya paz interior y ex-

(5) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

ISABEL.

POR

MADAMA COTTIN.

de recibir un golpe tan fatal. ¡Dios mio! exclamó Spinger, perdonad mi murmuracion; me quejaba de los bienes que me habeis quitado; pero no veia los que me concedes: Isabel, has borrado en este día de mi imaginacion doce años de pesares y dolor.—Padre mio, respondió, puesto que tales palabras se oyen sobre la tierra, no digais que no hay felicidad; pero decidme, os exhorto á ello, vuestro nombre, patria y desgracias.—Mis desgracias no sufro ninguna: mi patria aquella en que vivo junto á tí, y mi nombre el feliz padre de Isabel.—¡Oh hija mia! exclamó Fedora, te amaria ahora más si pudiese, porque has consolado á tu padre. Al proferir estas palabras la fir-

meza de Spinger fué vencida; abrazó á su mujer y á su hija, y bañándolas con sus lágrimas decia sollozando: Dios mio perdonadme; era un ingrato, perdonadme y no me castigues. Cuando se calmó un tanto su violenta emocion, Spinger dijo á su hija: Te prometo instruirte en lo que deseas saber; pero deja pasar algunos dias: hoy no podria hablarte de más desgracias porque me las has hecho olvidar. La obediente Isabel no insistió, y esperó con respeto el momento en que quisiera explicarse, pero lo esperó vanamente. Spinger habia adivinado su proyecto, y no hallaba palabras este tierno padre para espresar su admiracion y reconocimiento: no sabia ni podia negar su consentimiento á lo que iba á pedirle, pero tampoco tenia valor para acceder á esto. Sin duda este era el medio que veia él más natural para salir de su destierro y colocar á Isabel en la posicion que se merecia; pero cuando consideraba las fatigas inauditas y los terribles peligros de este viaje, se estremecia solo en pensarlo: para rehabilitar su familia y volver á su país hubiera dado su vida; pero no se atrevia á arriesgar la de su hija. El silencio de Spinger dictaba á Isabel la conducta que debia seguir: estaba convencida de que su padre habia adivinado su proyecto; que

estaba enternecido; pero si lo hubiera aprobado ¿evitaria con tanto cuidado hablar de esto? En efecto, era su proyecto tan extraordinario, que sus padres no podian aceptarle sino como un tierno y piadoso delirio. Para que lo adoptasen era necesario que se les presentase bajo un aspecto más favorable libre de todos los obstáculos, protegida y ayudada por los consejos de Smoloff. Hasta tanto no dudaba que lo desearian. Decidióse á callar y no manifestar su secreto á sus padres hasta tanto que hubiese hablado con Smoloff acerca del particular. Como preveia que uno de los argumentos más fuertes que opondrian á su proyecto, basaria en lo difícil que era que una joven de diez y ocho años anduviese á pie ochocientas leguas en un clima el más rigoroso del mundo, y para responder de antemano á esta dificultad ensayaba cada día sus fuerzas en las llanuras de Ischim; nada temia, aunque soplaste el viento y cayese la nieve con violencia y la niebla ocultase la vista de los objetos; salia algunas veces contra la voluntad de sus padres, y se acostumbra así á despreciar los huracanes y las tempestades.

Los inviernos de Siberia son muy tempestuosos; muchas veces, cuando el cielo está muy ser-

no, huracanes terribles le oscurecen de repente. Partiendo de dos puntos opuestos del horizonte, el uno llega cargado de todos los hielos del Norte, y el otro de los vientos del mar Caspio; se encuentran, chocan, y en vano los pinos oponen á su furia su robusto tronco y sus altas copas piramidales; en los abedules doblan hasta el suelo sus flexibles ramas y su móvil follage: rompen, lo destruyen todo: ruedan las nieves desde lo alto de los montes, arrastrando en su caída enormes masas de hielo que caen contra las rocas, que á su vez se rompen; apoderándose los vientos de los despojos de los montes, de las cabañas que se hunden, y animales que sucumben los llevan por el aire, los barren, los dispersan, los estrellan contra la tierra, cubriendo espacios inmensos de ruinas de toda especie.

Sorprendió á Isabel en una mañana de enero uno de estos violentos huracanes; estaba entonces en la gran llanura de las tumbas, cerca de la capilla de madera. Apenas vió que el cielo se oscurecia, cuando se refugió á aquel sagrado asilo. Bien pronto desencadenados los vientos, chocaron contra aquel débil edificio; y conmoviéndole hasta en sus cimientos, amenazaban á cada momento destruirlo. Isabel prosternada ante el altar

terior ó no existe ó es efímera y en donde ni siquiera pueden contar, por ser católicos, con la protección oficial del Estado. Doloroso es decirlo, pero así sucede. Por eso excitamos á todos los vascos-navarros amantes de su país y de sus hermanos los emigrantes á que aúnen sus esfuerzos para conseguir el fin patriótico de contener la emigración de nuestros paisanos á Chile y á cualquiera otra parte de las repúblicas del Sud de América.

Aplicación de los mazorcocos de maíz.

El mazorcoco que queda como residuo despues de desgranado el maíz, que no habia tenido por lo general hasta ahora otra aplicación que como combustible, puede utilizarse, según Fried, Holl, de Worms, como primera materia para la fabricación de alcohol, lo cual consideramos nosotros de sumo interés para un país como el nuestro, en donde el maíz forma uno de los principales ramos del cultivo de nuestros campos.

Los expresados mazorcocos contienen almidon, gluten, albúmina vegetal, etc., ó lo que es lo mismo, las necesarias condiciones para la obtención del alcohol, de ese hasta ahora tan poco estimado residuo, y la vinaza que resulta constituye un excelente forraje.

Para la obtención del alcohol de los mazorcocos del maíz, no hay más que someterlos á una coccion de una hora ó hora y media al vapor, y á una presión de dos y media á tres atmósferas, consiguiendo por este procedimiento que se desgrieguen todos los tejidos del mazoreo, abriéndose, por consiguiente, las células que contienen la fécula y que ésta quede libre, verificado lo cual, no hay más que llevar á cabo la sacrificacion y la destilacion en la forma ordinaria.

El inventor asegura que el rendimiento en alcohol será igual al de las patatas de mejor calidad, y que el valor de las vinazas como forraje, superará al de las que proceden de dichos tubérculos.

Correspondencia.

Sr. Director del LAU-BURU.

Madrid 4 de Setiembre de 1883.

Querido amigo: Mientras sigue la calma política, las gentes se entretienen en seguir discutiendo las disposiciones del ministro de la Guerra sobre el ejército y las sociedades secretas, y en hacer cálculos sobre la futura crisis, probabilidades de la izquierda y de la derecha etc. etc.— Los izquierdistas quieren echar el resto; y hoy andan muy contentos con las noticias que de Galicia llegan, según las cuales el duque de la Torre ha sido recibido allí con gran entusiasmo. Sabido es que de estos entusiasmos hay que rebajar mucho; pero cierto parece que los demócratas de Pontevedra y Tuy han hecho lo posible por obsequiar á su jefe. En el último de los puntos citados se celebró el indispensable banquete, brindando el Duque para ponderar su amistad y union con Montero Rios, y por que «el Rey se inspire en el criterio más liberal y democrático para resolver la crisis política.»

no sentia ni un espanto; y la tempestad que oía rugir fuera alcanzaba á todo, excepto á su corazón. Siendo como podia ser útil su osadía á sus padres, estaba segura de que Dios velaría por ella, y que no permitiría que muriese antes de haber conseguido su objeto. Esta idea que se creará supersticiosa quizás, y que no es otra cosa que la voz del cielo, que solo la piedad y los corazones sensibles oyen; esta idea, digo, inspiró á Isabel un valor tal, que en medio de la conmoción de la naturaleza y al alcance del rayo, no la impidió se rindiese á la fatiga; y acostándose al pié del altar donde acababa de orar se durmió pacíficamente, como la inocencia en los brazos de un padre, cual la virtud en la fé de un Dios. En aquel mismo dia, Smoloff habia vuelto de Tobolsk; su primer cuidado al llegar á Saimka habia sido trasladarse á la cabaña de los desterrados. Llevaba el permiso para que Fedora y su hija fuesen todos los domingos á misa á Saimka; pero lejos de estenderse esta gracia á Spinger, las órdenes de la corte relativas á él eran mas severas que nunca; y permitiendo á Smoloff la visita por última vez, obedecia su padre más á los instintos de su corazón que á los de su deber. Esta visita debia ser la última: así lo habia jurado

Hé aquí, pues, á Serrano diciendo al Gobierno que se tiene que ir y que la crisis está en pié; lo cual, en rigor, es verdad, y el gabinete no debe considerarse sino como interino, desde el momento en que él mismo se declaró en crisis y lo manifestó al jefe del Estado. Pero sobre que sucederá lo que suceda, eso del criterio «más liberal y democrático» que Serrano quiere, parece un poco difícil de lograr, pues la izquierda, como en mis anteriores he dicho, es un verdadero órgano de Móstoles.

La aparición del nuevo periódico, *La Marina* ha venido á aumentar la confusión que en ese campo reina; y no es Serrano quien podrá ponerlo en orden, pues hoy no tienen el poder y prestigio que seria necesario para uniformar tendencias y caracteres tan distintos como los de los Mártos, Monteros, Moretes, Balagueres y otros izquierdistas; proteccionistas unos, partidarios del libre-cambio otros; estos secuaces y adoradores de la Constitución del 69; aquellos deseosos de una inteligencia con Sagasta, y hasta adversarios de la susodicha Constitución, como el Sr. Beranger.

Solo entre los republicanos hay una discrepancia semejante. En los periódicos habrán visto Vds. lo que ha escrito el Sr. Vega, jefe de la última insurreccion de Badajoz, y que se anuncia un manifiesto de Ruiz Zorrilla. Ya veremos por donde sale; pero lo que voy creyendo, en vista de lo que dicen personas que tienen motivos para saber lo que pasa, es que, en efecto, Salmeron y Zorrilla están en disidencia, como se ha dicho, porque aquel ha juzgado mal del último pronunciamiento y por el silencio que Zorrilla guardó con él. Quizá por eso Ruiz Zorrilla querrá disculparse y decia que no ha hecho él la sublevacion; pero sea como fuere, el fondo de la disidencia es la rivalidad; y Salmeron, que se juzga un gran personaje, no ve con buenos ojos la gefatura de Ruiz Zorrilla que nunca fué mas que un conspirador vulgar; un progresista adocenado; sin otra cualidad notable que el teson y firmeza en sus empeños.—Esto es verdad; pero tambien lo es que en este país de medianías y defecciones, un hombre de carácter es ya mucho hombre para lo que generalmente se estima.

De las cosas relacionadas con el ejército y las disposiciones de Guerra no quiero hablar, porque es peligroso. Denunciados han sido ya *El Porvenir* y la *Izquierda dinástica*, y no se puede hablar de cosas que el general toma muy á pecho. Sus amigos dicen que, despues de todo, si las disposiciones relativas al ejército son graves, ó radicales, ó enérgicas, la responsabilidad es de todo el gabinete, pues los documentos fueron leidos y discutidos en Consejo de ministros. Así habra sido; pero Sagasta hablando contra las sociedades secretas, tiene gracia.

—Ya digo, á Vd. por telégrafo que D. Alfonso hacia el viaje á la frontera por tierra. El mar está bravo, y ha habido muchos siniestros en las costas de España, Inglaterra y Francia.

Suyo afectísimo,
El Corresponsal.

EXPEDICIÓN Á LA CORUÑA.

Nuestros lectores recordarán que en los últimos dias de Agosto prometimos tenerles al corriente de lo notable que ocurriría en la parte N. O. de la península con motivo de la inauguracion del ferro-carril de la Coruña, pues de la expedicion que salió de Madrid formaba parte un corresponsal especial del LAU-BURU, encargado de comunicarnos cuanto mereciere mencionarse.

No es culpa nuestra el no haber podido

el jóven á su padre. Mucho le aligia aquel sacrificio; pero cuanto más se aproximaba á la casa de Isabel, insensiblemente su tristeza se cambiaba, su júbilo sentia menos el dolor de dejarla por el placer que iba á experimentar al verla. En la juventud el goce de la felicidad presente tiene algo de tan vivo y tan completo, que hace olvidar todo pensamiento y proyecto futuro. Ocupa tanto la felicidad presente, que no se piensa si lo será siempre; está tan henchido el corazón de alegría, que no cabe en él el temor. Al entrar Smoloff en la cabaña, buscó en vano á Isabel; no estaba: previó que se veria obligado á partir antes que ella regresase; y franco y leal como era, no pudo disimular su pena. En vano Fedora buscaba todas las expresiones más halagüeñas para dar gracias y bendecir al que la habia abierto las puertas de la casa de Dios, y habia salvado á su esposo, en balde le llamaba Spinger el apoyo, la providencia de los desgraciados; permanecia casi insensible á estos elogios que apenas respondia, y el nombre de Isabel se escapaba de su boca á cada instante. Su turbacion reveló una parte de su secreto á los desterrados; y esto quizá le hizo más caro á los ojos de Fedora. Aquel amor cuyo objeto era su hija, lisonjaba vivamente su

cumplir hasta hoy lo prometido, y tampoco se debe esto á falta de actividad por parte de nuestro diligente é ilustrado corresponsal.

El correo nos ha hecho una de las suyas, y hé aquí por qué hasta ayer no llegaron á nuestra redaccion las cartas que nuestro querido amigo y colaborador nos dirigió desde aquella ciudad con fechas 1 y 2 del corriente.

A pesar del retraso, que nosotros antes que nadie lamentamos, creemos que nuestros abonados leerán con gusto esas cartas, por lo que las publicamos á continuación:

Sr. Director del LAU-BURU.

Coruña 1.º de Setiembre de 1883.

Mi querido amigo: Aun no me he quitado el polvo del camino despues de 28 ó 30 horas de viaje, más con objeto de aprovechar el correo del dia, he de escribirle siquiera sea con la brevedad que mi estado exige, para darle una sucinta idea de nuestro rápido viaje, pues por más que haya durado más de un dia; son 842 kilómetros los que separan esta bonita ciudad de la Côte; de modo que por término medio hemos tenido una velocidad de 40 kilómetros por hora.

Las obras principales del trayecto no hemos podido percibir las porque llegamos á Brañuelas cerca de las once de la noche, y á Lugo á las seis de la mañana, y en este trayecto están los grandes desmontes, túneles, terraplenes, viaductos y puentes, que según las personas peritas son modelos en su género, y honran á sus directores y operarios; de modo que en caso haré de ellas una descripción á mi regreso, si como creo pasamos á hora cómoda para poder formar idea; no obstante, y conociendo como conozco algunas de ellas por haberlas visto cuando estaban en ejecución, describiré una de las más notables que es el túnel del lazo, que está entre las estaciones de La Granja y Torre, á los kilómetros 216 al 222.

Dáse á esta obra el nombre de túnel del lazo porque la línea férrea da dos vueltas á una enorme montaña, y perforándola en su base por medio de un túnel de un kilómetro, vuelve otra vez sobre sí misma perforando á la misma montaña en su tercio superior, haciendo un recorrido de cinco kilómetros para salvar una distancia que apenas llega á uno.

El efecto que produce el paso por dicho túnel de día es sorprendente; pues ve el viajero primeramente al pueblo de Torre y su estacion en la cúspide de la montaña á grande altura, y á la media hora, pues el tren modera mucho su marcha en este paso por la pendiente, se vuelve á ver al mismo pueblecito como en el fondo de un valle.

Por no alargar hoy demasiado esta carta y porque en ella solo he de consignar las impresiones del viaje, no le doy noticia detallada de otras obras como el muro de contencion de las Fragas del Boeza, del paente sobre el Sil al que sirven de estribos dos enormes montañas, y á cuyos extremos asoman las bocas de un túnel, y de otras que no conozco en este momento pero que si son notables.

Al tren expedicionario que le formaban ocho coches de primera se unieron otros tres en Venta de Baños con la prensa francesa.

En Avila se nos sirvió un suculento y reparador lunch, y en Venta de Baños la comida. Entre los expedicionarios venia el Reverendo P. Payá, Arzobispo de Manila, el cual á instigacion de todos los allí presentes pronunció, como la persona más caracterizada, elocuentes frases de gratitud por las atenciones que mereciamos á la empresa; frases que fueron acogidas en nutridos aplausos de todos los allí presentes. El mismo Reverendo Prelado que distribuyó varias limosnas en el tra-

orgullo, que no es poco el de una madre. Spinger, menos accesible á aquel sentimiento de ternura, temiendo únicamente que su hija notase aquel afecto que podia turbar su reposo, estimulaba á Smoloff á que obedeciese á su padre, terminando lo más pronto posible una visita que el jóven trataba de prolongar con mil pretestos diversos. En esto, la tempestad estalló, y los desterrados temblaron por su hija Isabel: ¡qué va á ser de mi Isabel! gritaba desconsolada su madre. Cogió Spinger su baston, y abrió la puerta para ir á buscar á su hija. Smoloff se precipitó en su seguimiento. Soplabla el viento con violencia, tronchaba los árboles á cada paso, y se arriesgaba la vida al atravesar el bosque. Quiso Spinger oponerse á que le siguiese el jóven, manifestándole el peligro que en ello habia; pero no lo consiguió. Bien conocia este el peligro, pero lo arrostaba con placer: se consideraba feliz al arrostarlo por Isabel. Hallábanse ya en el bosque, cuando Smoloff preguntó: ¿por qué lado iremos? Hacia la Landa grande, respondió Spinger; ahí va todos los dias, espero que se habrá refugiado en la capilla. Ni una palabra más hablaron, inquietos igualmente; nada tuvieron que decirse; marcharon con la misma intrepidez, inclinándose,

yecto, fué victoreado, especialmente en Sanchidrian por los pobres agradecidos.

Todas las estaciones del tránsito desde Palencia estaban engalanadas; en esta habia un numeroso y brillante concurso así como en la de Leon á la que llegamos de noche, esperando todos el paso del tren régio, al que precediamos. En algunas como en Astorga y Ponferrada fuimos obsequiados, en la primera con las ricas mantecadas que han hecho célebre á la antigua *Asturica Augusta*, y en aquella con una cena fiambre en la que nada se hallaba de menos.

Entre sueños oimos las músicas de Bured de Valdeorras y Petin, y en Lugo se nos sirvió el desayuno llegando á las 10 y media á esta ciudad siete horas antes que el tren régio, el cual llega en este momento en el que me veo precisado á cerrar esta carta, la que continuaré mañana Dios mediante.

En esta poblacion hemos encontrado gran entusiasmo, porque el acto de la inauguracion reviste para ella gran importancia comercial, con que no tiene nada de extraño que sea, hoy para ella un dia de verdadero regocijo al que se asocian toda clase de personas sin distincion.

Suyo afectísimo,
El Corresponsal.

Sr. Director del LAU-BURU.

Coruña 2 de Setiembre de 1883.

Querido amigo: el correr, el comer y el ver apenas nos dejan tiempo para escribir.

La creencia de que el correo salia á las dos de la tarde me obligó á cerrar la carta mucho antes de lo que debia, y no pude dar cuenta de la llegada del segundo tren en que venia don Alfonso.

El tren llegó á las cuatro y media. La tarde estaba lluviosa, y lloviendo á continuado hoy, aguando las fiestas.

En la estacion se hallaba el Excmo. Sr. Cardenal de Santiago y el Rdo. Sr. Arzobispo de Manila.—El público no era muy numeroso, sin duda por lo desapacible de la tarde.

El alcalde dió un ¡viva el Rey!... Este y su esposa se dirigieron entre las tropas que formaban la carrera, al palacio de la Diputacion preparado para su alojamiento.

Las casas están engalanadas con vistosas colgaduras, y en las calles principales se han elevado cuatro arcos triunfales, uno muy digno de atencion, construido con barriles á espensas del comercio.

El Clamor de Galicia obsequió á los periodistas con un suculento lunch.

Abundaron los brindis por parte de los periodistas tanto franceses como españoles, siendo muy notable el del Sr. Toledo, director del valiente diario católico *El Libredor* de Santiago.

Muchos acudieron despues á un baile concurrencisimo que tuvo lugar en el círculo de artesanos.

Yo tuve la honra de saludar á la insigne escritora Emilia Pardo Bazan, á quien todos deseabamos conocer. De su afabilidad y cortesia quedaron todos no menos satisfechos que de su reconocida ilustracion.

Acabose el dia sin iluminaciones ni fuegos artificiales.—Únicamente, despues de las salvas de ordenanza hechas por la escuadra al llegar los regios viajeros, se disparó una ininidad de voladores, pero con tal profusion que nunca la he visto semejante.

Hoy ha continuado lloviendo. El mar alborotado ha atraído las miradas de todos.

Esta mañana fué visitado el Emmo. Cardenal Payá por una comision de periodistas, entre los cuales figuraban los directores de *La Crónica de Leon* y *El Libredor* de Santiago el Sr. Isern, de *La Union* de Madrid y un humilde servidor de ustedes.

agachándose para evitar el choque y la caída de las ramas que se desprendian de los árboles, de la nieve que el viento les arrojaba al rostro, y de los pedazos de rocas que la tempestad hacia saltar sobre sus cabezas. Habiendo llegado á la Landa, no tuvieron ya que temer la caída de los árboles; pero en cambio las ráfagas del viento Norte los arrastraban y derribaban: despues de muchos esfuerzos llegaron á la capilla de madera, en la que esperaban que Isabel se hubiese refugiado; pero al ver aquel débil y misero abrigo, cuyas ramas separadas chocaban entre sí, pareciendo que iba á separarse, temblaron al pensar que se hallase allí. Smoloff animado de un ardor extraordinario, adelantó algunos pasos á Spinger entró el primero, y vió... ¿es un sueño? vió á Isabel impassible y tranquila, dulcemente dormida al pié del altar. Lleno de una inesplicable sorpresa se detiene, mostróla á su padre, é impulsados ambos por un mismo sentimiento, caen de rodillas ante el ángel que dormia bajo la protección del cielo. El padre se inclinó sobre el rostro de su hija; el jóven baja los ojos con modestia, como no osando mirar de cerca una inocencia tan divina. Despertóse Isabel, reconoció á su padre, y arrojándose en sus brazos, exclamó: «Ya

Su Eminencia se dignó recibirnos con grandes muestras de contento; y en su amena conversacion tuvo palabras de aliento para los que sostenen en la prensa la causa de la Iglesia, anteponiéndola á toda otra causa.

En el Magnífico vapor *Pereire*, construido por la empresa del ferro-carril, se ha celebrado esta tarde una espléndida comida á que ha asistido D. Alfonso.

Esta noche hay funcion régia en el teatro, donde tenemos á Tamberlik.

D. Alfonso se marchará mañana, créese que por tierra, en vista del estado del mar.

Suenan cohetes; y esto, la bulla y el sueño (son las once de la noche) no me dejan escribir.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

En la costa cantábrica:

Hé aqui algunos de los efectos producidos por el fuerte temporal que se ha dejado sentir en los últimos dias en las costas del norte de España.

«*San Sebastian* 5, 12, 15 tarde.—El comandante de marina:

El vapor inglés náufragó *Goltra* se ha deshecho por completo: los trece individuos salvados de los diez y seis que componian la tripulacion se encuentran en Pasajes sanos, excepto el capitán que se halla herido en una pierna. El vapor no impide el paso por el canal.

La conducta de la tripulacion de la goleta *Concordia* y la del cañonero francés *Lelaud*, heroica en el salvamento; ambos botes zozobraron, perdiéndose totalmente el del primer buque, siendo salvada su dotacion. Se instruyen diligencias sumarias del naufragio y expediente de recompensas.

Rivadeo 5, 2, 17 tarde.—A consecuencia de gruesa mar se ha ido á pique en el puerto de Tapia la balandra vivero francesa *Lutteur*, salvándose la tripulacion y los pertrechos.

Vivero 2.—El temporal de ayer noche arrojó á la costa en Callero cuatro galeones y cuatro lanchas de pesca que deshiizo completamente. No hay desgracias que lamentar.

Gijón 2.—Notician los pescadores que ayer al oscurecer, á la altura de Luanco, con fuerte viento del SO. zozobró una lancha bonitera de Candas con diez hombres. Las otras lanchas salvaron á ocho de ellos, y faltan dos.»

De Ondanoa escriben con fecha 3 á *El Noticiero Bilbaino*:

«Anteayer, sobre las ocho de la noche, viniendo á este puerto de la pesca de bonito la lancha nombrada *San Antonio*, su patron Ecequiel de Aristondo; con ocho tripulantes, naufragó á media legua de la costa. Los tripulantes, algunos de ellos casi sin mojarse, se pusieron sobre la quilla, porque sabian que otras lanchas venian á este puerto; pero como no se podian distinguir porque era de noche, tuvieron la feliz ocurrencia de encender fósforos y tirarlos al aire. Observado esto por los tripulantes de la lancha *San Francisco*, su patron José Joaquin Aguirrechea, y otra lancha de Motrico, recogieron los ocho náufragos, que trajeron á este puerto, y aún dejaron la lancha sujeta con una ancla, con objeto de recojerla ayer; pero la fuerte marejada la llevó á las peñas, donde se hizo trizas.

La fuerte marejada de ayer hizo pedazos dos casetas de baños.»

El telégrafo habla tambien de otros siniestros marítimos ocurridos en las costas de Inglaterra y Francia.

Exterior.

Funerales de Enrique V.

El cadáver del conde de Chambord fué trasladado el dia 2 á las tres de la tarde de Frohsdorff á Goritz.

Miles de personas acompañaban á pié al féretro desde el castillo de Frohsdorff á la estacion de Klein-Wolkersdorf, donde aguardaban el clero, los alumnos de las escuelas públicas y la guardia de Neustadt.

Después de una breve ceremonia religiosa, el cadáver salió á las cuatro en tren expreso para Goritz. Le acompañaban los grandes duques de Parma y de Toscana, D. Carlos y los individuos de la casa de Chambord.

Las casas de Goritz estaban decoradas con banderas y colgaduras negras.

El dia 3 se verificó en la Iglesia de San German L' Auxerrois, el funeral por el alma del Conde de Chambord.

La afluencia de fieles fué muy grande, no ocurriendo ningun incidente notable.

El *Univers*, periódico legitimista, publica un despacho de Goritz dando cuenta del entierro del conde de Chambord.

Dice que precedian al coche fúnebre músicas militares y varias corporaciones marchando detrás presidiendo el duelo, representando al emperador de Austria, los principes de Thum y Taxis, luego don

Juan, padre de D. Carlos, los duques de Parma y de Toscana, D. Carlos y su hermano D. Alfonso y varios otros principes.

La concurrencia de franceses ha sido muy grande.

A las dos de esta tarde se reunieron en Goritz los realistas franceses, bajo la presidencia del Sr. Larfinty.

Se asegura que el objeto de la reunion era realizar un acto de adhesion al conde de París.

Alemania.

Accediendo á una peticion del emperador del Japon, el gobierno alemán ha autorizado á dos altos funcionarios prusianos para que marchen á aquel imperio con objeto de organizar la administracion interior y el ramo de instruccion pública. El mismo Gobierno alemán designará más adelante un tercer funcionario para la Hacienda.

—El segundo artículo de la *Norddustche Allgemeine Zeitung*, que ha señalado el telégrafo, contiene, como el primero, frases duras para Francia. Dice que la influencia que las gentes ambiciosas ejercen por el conducto de la prensa, pueden llegar á producir corrientes de opinion de las que no sea dable á los políticos franceses prescindir; «pero, en este caso, las consecuencias prácticas de una excitacion sistemática de los franceses á la guerra y al odio á Alemania, no se harian esperar mucho.»

Los diarios franceses han comentado con mucha prudencia el nuevo artículo, y los ingleses, como ya de alguno han dicho los partes, han seguido mostrándose sorprendidos de un lenguaje que en modo alguno creen justificado.

Un tren express llegó el domingo á la estacion de Estieegliz en ocasion en que la via estaba ocupada por un gentio inmenso. Unas cuarenta personas fueron aplastadas por el tren.

Reina gran consternacion en aquella ciudad.

Luisa Lateau.

Pocos dias há, falleció en Boais d' Haine Luisa Lateau, religiosa á quien un periódico apellida maravilla viviente del Santísimo Sacramento.

Los hechos sobrenaturales que en esta sierva del señor se admiran, son:

1.º Desde el 30 de Marzo de 1871 Luisa Lateau no tomaba alimento ni bebida alguna. La Santa Comunion, que recibia todas las mananas, derramaba en su alma fuerza tan grande, que esta fuerza se comunicaba, segun decia ella, al cuerpo.

2.º Todos los viernes, desde 1868, las llagas de sus manos manaban roja sangre durante casi todo el dia.

Los demas dias de la semana no quedaba de las llagas más que unas manchas rojas de siete á ocho milímetros.

3.º Todos los dias despues de la Comunion, Luisa quedaba en éxtasis, durante el cual, segun contó ella despues, gozaba de una grande felicidad que sólo puede hallarse igual en el cielo.

4.º El viernes, durante el éxtasis, y mientras su inteligencia gozaba de una grande actividad, su cuerpo quedaba en estado de insensibilidad completa; no sentia el ruido, ni las picaduras, ni las corrientes eléctricas, y sin embargo, obedecia á la menor palabra de la autoridad religiosa.

Estos datos están sacados de una carta del P. Bridet, Cura del Santísimo Sacramento, que vió á la difunta el 8 de Junio último, y que publica en los *Anales del Santísimo Sacramento*.

Gacetillas.

Se ha impuesto la multa de cinco pesetas á un sugeto que montado en una yegua recorrió ayer á todo galope una de las calles de esta ciudad.

Segun noticias de buen origen, ha sido denunciado al tribunal ordinario el número de ayer de *El Navarro*, por la falta que el fiscal supone ha cometido dicho periódico trascribiendo de un diario francés una carta suscrita por don Higinio Mangado, capitán de carabineros que se sublevó en la Seo de Urgel.

Aun cuando la noticia no nos ha sido comunicada oficialmente, no nos cabe duda de que es cierta y exacta.

Sentimos de veras el percance del colega y deseamos que el tribunal lo absuelva por completo.

A las nueve de la noche próximamente robaron anteayer en una casa de la calle de Espoz y Mina el quinqué que alumbraba la entrada y escalera.

Parece que el autor de esa hazaña fué un joven quien tan pronto como se apoderó del quinqué, huyó con otro compañero que le esperaba en la puerta de la casa.

Ya hacia tiempo que no denunciábamos *travesuras* de esta clase, y cuyos autores, caso de ser habidos, deben ser castigados con toda la severidad que exige el buen nombre de esta ciudad al cual atentan esos *rateros* aprovechándose quizá de la no excesiva vigilancia que se ejerce.

La comision encargada de distribuir entre las familias perjudicadas en el incendio ocurrido en casa de la Sra. Viuda de Berástegui, las sumas recaudadas por las suscripciones abiertas en los periódicos locales, se reunió ayer por la tarde en el despacho del Sr. Gobernador civil.

Examinada la situacion de dichas familias, se adjudicó á cada una la cantidad que equitativamente les corresponde á juicio del Jurado, acordándose que hoy mismo se les entregue las cantidades respectivas á cada una de las familias socorridas por la caridad del vecindario.

Mañana publicaremos el acta de esa reunion.

En las oficinas del gobierno civil no se nos facilitó ayer noticia de ningun suceso ocurrido en la provincia.

Hoy, jueves, celebrará sesion ordinaria el ayuntamiento de esta ciudad.

Anteayer quedó cubierto el abono á palcos y plateas del teatro de Tudela, para los conciertos matinales que van á darse por un buen número de profesores de *Santa Cecilia* de Pamplona.

Continúa en el mismo estado de gravedad el Sr. Magistral D. Gabino Abadía.

El dia 16 se verificará en Lanz la venta en subasta de 300 robles en dos lotes y procedentes del monte comunal de dicha villa.

Bajo la postura de 750 pesetas anuales se procederá el dia 18 al arriendo de la carniceria de Gallipienzo por dos años y con yerbas para 450 cabezas lanares.

Se halla vacante la secretaria municipal de Echalar.

Igualmente lo están los estancos de Arraiz, Yabar, Larrasoña y Villanueva de Aézcoa.

Un joven que en la tarde del martes se hallaba pintando la fachada de una casa de Tudela, tuvo la desgracia de caerse del andamio que estaba á la altura del 2.º piso, Antonio Miguel, que así se llama el joven recibió al caer varias heridas en la cabeza ninguna de las cuales es de gravedad.

El «*Diario de Tudela*,» que nos dá la anterior noticia, dice tambien lo siguiente:

«La empresa de ferro-carriles, no solamente ha hecho la rebaja acostumbrada en los billetes con motivo de las fiestas, sino que ademias ha montado un servicio especial desde Pamplona, de donde saldrá un tren á las ocho de la mañana que llegará á esta al mediodia, y otro para hacer la vuelta que partirá á las doce de la noche.»

Ha sido elevada á 1.ª clase la categoria de la administracion de loterias de segunda número 5 de Estella, Navarra, desempeñada en la actualidad por D. Ricardo Colmenares.

Cultos religiosos.

Jueves: S. Eugenio y comps. mrs.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las cinco y media y se reserva á las siete y media.

En San Nicolás: continúa el novenario de San Ramon á la misma hora y en la misma forma que los dias anteriores.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'71 pesetas	20'87 rs.
Avena	1'26 »	7'08 »
Cebada	2'05 »	11'53 »
Habas duras	3'00 »	16'88 »
Id. anchas	2'94 »	16'54 »
Beza	2'97 »	16'72 »
Aiscol	2'69 »	15'45 »
Alholva	2'68 »	15'08 »
Garbanzos duros	6'75 »	37'98 »
Trigo vendido	579 dobles decálitros equivalentes á 411 robos	10 almudes.

Anuncios preferentes.

Dinero.

Las personas que deseen colocar sus capitales grandes ó pequeños en

préstamo y con garantias de buenas fincas rústicas y libres, pueden dirigirse á la Agencia del que suscribe, sita en el 2.º piso del número 65 de la calle Mayor; seguros de salir satisfechos de sus gestiones, aun los más exigentes, puesto que siempre tiene pedidos de diferentes puntos para elegir el prestamista.

Benito Bustince.

Abonos químicos

PARA LA AGRICULTURA,

Procedentes de la Sociedad Anónima de París y Burdeos, premiados con medalla de oro en la Expositcion Universal de París de 1878.

Estos abonos, cuyo consumo es de mucha consideracion en la República vecina, están produciendo resultados verdaderamente extraordinarios en la fertilizacion de los terrenos destinados al cultivo.

Se venden en casa de D. Tiburcio Guerdian en Pamplona a los siguientes precios.

Abono A. completo, para cereales, prados naturales, cáñamo, etc. á 155 rs. vn. saco de 100 kilogramos.

Abono B. completo, para verduras, zanahorias y demás productos de huerta á 155 reales vellon saco de 100 kilogramos.

Abono C. completo, para patatas, arboles arbustos etc. á 147 rs. vn. saco de 100 kilogramos.

Abono D. completo, para lino, malz, nabos, remolacha, etc. á 125 rs. vn. saco de 100 kilogramos.

Abono G. número 1, especial para viñas á 85 rs. vn. saco de 100 kilogramos.

Para más informes dirigirse á la expresada casa.

Yerbas.

Se arriendan las del caserío de Villanueva de Agos, término municipal de la villa Puente la Reina. Del precio y condiciones informará Domingo Mina, en Muruzabal.

¡Cazadores!

A 7 reales cartuchos Lefuxeu, garantizados, calibre 16 y 8 reales con un ciento de tacos.

Zapateria, 50

Venta de casa.

Se halla de venta en la calle única de Villava la casa número 53 con su huerta tasada en 4.125 pesetas: si alguien quisiera tomarla puede dirigirse á la calle de Estafeta número 25 cuarto 2.º donde darán más detalles.

VENTA DE CASA.

A voluntad de su dueño se venderá en pública subasta la casa número 34 de la calle Unica de la villa de Villava, por el precio de 5.500 pesetas. Dicha finca produce de renta anual 342 pesetas y se halla inscrita en el registro de la propiedad.

El remate tendrá lugar el dia 10 del próximo mes de Setiembre á las 12 de la mañana en la Notaria de D. Leandro Nagore.

Pamplona 24 de Agosto de 1883.

El telegrafo.

Madrid 5, 8,45 n.

Pamplona 5, 9,35 n.

4 por 100 amortizable. 75'25

4 por 100 perpétuo 60'50

Billetes hipotecarios de Cuba 94'50

Banco de España. 00'00

Importantes legiti mistas reconocieron al conde de París.

La reina de Portugal pasó para Lisboa.

Loteria nacional: 14.988; 7.021; 8.496;

10.269; 12.858.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia.

SECCION DE ANUNCIOS.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

DIOS Y FUEROS.

Los continuos ataques que en estos tiempos se infieren á los venerandos derechos de este nobilísimo país, hacen precisa la union sincera de todos sus hijos para defender el augusto régimen foral, fuente de la prosperidad de nuestros antepasados. Y esta union, medio único de hacer que nuestros derechos y libertades sean respetados, sólo puede conseguirse por la abnegacion y patriotismo de todos los moradores del solar vasco-navarro.

Inculcar estos principios, procurar la union íntima de las cuatro provincias hermanas en torno del glorioso estandarte de la RELIGION y de los FUEROS, este es el objeto del LAU-BURU.

Este periódico sale al público todos los dias excepto los siguientes á festivos. Para conseguir su objeto, publica continuamente artículos de fondo originales, en los que se exponen y sustentan los extremos ya expuestos ó se ventilan asuntos del momento, siempre con el criterio de la más pura ortodoxia y del amor á las instituciones priyativas del país euskaro. Inserta además correspondencias de Madrid, Burdeos y de las principales poblaciones de Navarra y Vascongadas, así como escritos de intereses materiales, folletín, artículos de variedades y noticias del extranjero, generales y de la localidad.

PRECIOS DE SUSCRICION

	Pesetas.	Cents.
En Pamplona, un mes	1	
Fuera de esta capital, un trimestre	3	30
Extranjero y Ultramar, seis meses	10	

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

	Pesetas.	Cents.
En 1.ª plana, cada línea		50
Anuncios preferentes, 1.ª insercion, línea		10
Id. id. inserciones sucesivas, línea		5
Anuncios en 4.ª plana, á precios convencionales		25
Comunicados en 3.ª plana, línea		25

FABRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCIA.

PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps* de Dresde (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalages.

Representacion exclusiva de varias fabricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: Viuda de Conrado Garcia, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.